

Démarrée début janvier jusqu'au 30 mars 1814, la campagne de France est une suite de batailles, combats et escarmouches unique dans l'histoire de notre pays et ce depuis les guerres de religion. Les Français, usés par la campagne de Russie en 1812 et celle de Saxe en 1813, font face à la 6^{ème} coalition regroupant l'Angleterre, la Prusse, la Russie, la Suède, l'Autriche et certains états de la Confédération allemande. Souvent à un contre quatre, ils remportent malgré tout des succès, mais subissent également des défaites.

Afin de remplacer les pertes importantes des précédentes campagnes, les recruteurs enrôlent les jeunes conscrits de l'année et des Gardes nationaux, la plupart inexpérimentés, qui durent, encadrés par les anciens, apprendre sur le terrain, le dur métier des armes.

A **Claye**, le **28 mars**, sous les ordres du général COMPANS, les Français, soutenus par quelques unités Polonaises, retardent l'avance des Prussiens en les bloquant le matin à **Claye**, puis, l'après-midi lors des combats qui se déroulent à Villeparisis : au Bois Fleuri, à la ferme de Grosbois, et principalement à celle de Monsaigle. Finalement, sous le nombre, ils évacuent, le soir, leurs positions en bon ordre. C'est le dernier combat retardateur avant la bataille de Paris, le 30 mars, où Marmont capitule entraînant la chute de l'Empereur.